
   
Comissão de Saúde 

 

ATA NÚMERO 23/XV/ 1.ª SL 

 

Aos 7 dias do mês de dezembro de 2022, pelas 10:00 horas, reuniu a Comissão de 

Saúde, no Auditório António de Almeida Santos do Palácio de S. Bento, na presença 

dos Senhores Deputados constantes da folha de presenças que faz parte integrante 

desta ata, com a seguinte Ordem do Dia: 

  

Parte I 

Audiência do Diretor-Geral do Serviço de Intervenção nos Comportamentos Aditivos e 

nas Dependências (SICAD), João Goulão, para apresentação dos Relatórios Anuais: «A 

Situação do País em Matéria de Drogas e Toxicodependência» e «A Situação do País 

em Matéria de Álcool», relativos a 2020 e 2021. 

  

Parte II 

Audição do Diretor-Geral do SICAD, João Goulão, a requerimento do PCP, sobre «a 

criação de uma estrutura única no âmbito dos comportamentos aditivos e das 

dependências». 

  

Parte III 

1. Apreciação e votação das atas n.os 19, 20, 21 e 22 de dias 19 e 26 de outubro e 

de 8 e 30 de novembro; 

 

2. Eventual designação de relator para elaboração de Relatório sobre a 

COM(2022)548- COMUNICAÇÃO DA COMISSÃO AO PARLAMENTO 

EUROPEU, AO CONSELHO, AO COMITÉ ECONÓMICO E SOCIAL EUROPEU 

E AO COMITÉ DAS REGIÕES- Programa de trabalho da Comissão 2023- Uma 

União firme e unida (a remeter à CAE até 20 de janeiro de 2023); 

Deputado Relator: GP PS;   

3. Deliberação sobre a admissão e eventual designação de relator para as 

seguintes petições:  

• Petição n.º 70/XV/1.ª - «Pela criação do circuito especial farmacêutico de 

cedência de antibióticos orais em unidose como forma de prevenção das 

resistências aos antibióticos», 6 assinaturas, (Deputado Relator: PS); 

 

  

https://secure.ipex.eu/IPEXL-WEB/document/COM-2022-548
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalhePeticao.aspx?BID=13804
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• Petição n.º 79/XV/1.ª- «Petição para a Organização de um Referendo sobre a 

Adesão de Portugal ao Tratado Pandémico da OMS», 7.450 assinaturas 

(Deputado Relator: PSD); 

  

• Petição n.º 85/XV/1.ª - «Pelo acesso aos sistemas híbridos de perfusão sub-

cutânea contínua de insulina (bombas de insulina) e pela qualidade de vida das 

pessoas com diabetes tipo 1 em Portugal», 24.088 assinaturas (Deputado 

Relator: PS); 

  

• Petição n.º 87/XV/1.ª - «Comparticipação da dieta completa em pó Modulen IBD 

para doentes/pacientes com doença de Crohn», 10.510 assinaturas (Deputado 

Relator: PSD); 

 

4. Apresentação e votação do relatório das seguintes petições: 

  

• Petição n.º 35/XV/1.ª- «Combater o Crescimento e o Impacto Crescente das 

Novas Substâncias Psicoactivas em Portugal» 

Deputado Relator: Miguel dos Santos Rodrigues (PS); 

  

• Petição n.º 42/XV/1.ª- «Pela inclusão do manipulado do Brometo de 

Piridostigmina na lista de medicamentos manipulados comparticipados» 

Deputada Relatora: Sofia Andrade (PS); 

  

5. Discussão e votação do Requerimento apresentado pelo CH para audição 

urgente do Bastonário da Ordem dos Médicos, do Bastonário da Ordem dos 

Farmacêuticos, do Presidente da Associação Nacional de Farmácias e do Grupo 

de Trabalho para a Indisponibilidade do Medicamento do INFARMED, sobre a 

rutura de medicamentos; 

 

6. Discussão e votação do Requerimento apresentado pelo PSD para audição da 

Presidente do Conselho de Administração da Entidade Reguladora da Saúde 

(ERS), sobre o «Balanço geral dos seis anos de mandato da Presidente da 

ERS»; 

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalhePeticao.aspx?BID=13813
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalhePeticao.aspx?BID=13819
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalhePeticao.aspx?BID=13821
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalhePeticao.aspx?BID=13821
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalhePeticao.aspx?BID=13775
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7. Discussão e votação do Requerimento apresentado pelo PSD para audição 

urgente da Associação Oncológica do Algarve, do Movimento em Defesa dos 

Doentes com Cancro do Algarve, da Entidade Reguladora da Saúde e do 

Conselho de Administração do Centro Hospitalar Universitário do Algarve, sobre 

«a deslocação dos doentes para Sevilha, a fim de aí receberem cuidados de 

radiocirurgia»; 

  

8. Discussão e votação do Requerimento apresentado pelo BE para a «Entrega 

imediata à Assembleia da República do documento técnico elaborado pela 

Comissão de Acompanhamento de Resposta em Urgência de Ginecologia, 

Obstetrícia e Bloco de Parto»; 

  

9. Outros assuntos. 

 

 

 

 

 

Parte I 

Audiência do Diretor-Geral do Serviço de Intervenção nos Comportamentos Aditivos e 

nas Dependências (SICAD), João Goulão, para apresentação dos Relatórios Anuais: «A 

Situação do País em Matéria de Drogas e Toxicodependência» e «A Situação do País 

em Matéria de Álcool», relativos a 2020 e 2021. 

 

O Vice-Presidente da Comissão deu as boas-vindas a todos os convidados, em especial 

ao Dr. João Goulão, Diretor-Geral do SICAD e Coordenador Nacional para os 

Problemas da Droga, das Toxicodependências e do Uso Nocivo do Álcool, que veio 

acompanhado pelo Dr. Manuel Cardoso, Subdiretor Geral do SICAD. 

O Dr. João Goulão agradeceu a oportunidade de estar presente e apresentou 

sumariamente dos Relatórios Anuais sobre a situação do país em matéria de Drogas e 

Toxicodependências e sobre a situação do País em matéria de álcool, relativos a 2020 
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e 2021. O Dr. Manuel Cardoso fez também uma intervenção sobre os relatórios 

apresentados. 

O Vice-Presidente agradeceu todas as informações que foram prestadas e deu a 

palavra aos Deputados Patrícia Faro (PS), Fernanda Velez (PSD), Pedro Frazão (CH), 

Joana Cordeiro (IL), João Dias (PCP) e Catarina Martins (BE) que colocaram questões 

e solicitaram esclarecimentos adicionais, que foram respondidos pelo Dr. João Goulão 

e pelo Dr. Manuel Cardoso. 

A terminar, o Vice-Presidente agradeceu os esclarecimentos prestados, bem como a 

presença de todos. 

 

Parte II 

Audição do Diretor-Geral do SICAD, João Goulão, a requerimento do PCP, sobre «a 

criação de uma estrutura única no âmbito dos comportamentos aditivos e das 

dependências» 

 

O Deputado João Dias questionou o Dr. João Goulão sobre a criação de uma estrutura 

única com capacidade de resposta e de intervenção em todas as dimensões, com a 

integração dos serviços que atualmente se encontram sob a responsabilidade das 

Administrações Regionais de Saúde e pelo reforço de trabalhadores nos Centros de 

Respostas Integradas, nas Unidades de Alcoologia, nas Unidades de Desabituação e 

nas Comissões para a Dissuasão da Toxicodependência. 

 

Os Deputados Patrícia Faro (PS), Fernanda Velez (PSD), Pedro Frazão (CH), Joana 

Cordeiro (IL) e Catarina Martins (BE) intervieram, solicitando esclarecimentos adicionais 

e, de seguida, o Dr. João Goulão respondeu a todos os Deputados.  

 

Parte III  

1. Apreciação e votação das atas n.os 19, 20, 21 e 22 de dias 19 e 26 de outubro e de 

8 e 30 de novembro 

 

As atas n.os 19, 20, 21 e 22 de dias 19 e 26 de outubro e de 8 e 30 de novembro foram 

aprovadas por unanimidade. 

 

https://app.parlamento.pt/webutils/docs/doc.pdf?path=6148523063446f764c324679626d56304c334e706447567a4c3168575447566e4c304e505453383551314d7651584a7864576c3262304e7662576c7a633246764c314a6c6358566c636d6c745a57353062334d7655454e514c7a45324a54497755454e514a5449774c5355794d464a6c6358566c636d6c745a573530627955794d464e6c59334a6c644d4f68636d6c764a54497752584e30595752764a5449775157527164573530627955794d464e687737706b5a5355794d47556c4d6a42546369346c4d6a424561584a6c644739794a544977523256795957776c4d6a426b627955794d464e4a513046454c6e426b5a673d3d&fich=16+PCP+-+Requerimento+Secret%c3%a1rio+Estado+Adjunto+Sa%c3%bade+e+Sr.+Diretor+Geral+do+SICAD.pdf&Inline=true
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2. Eventual designação de relator para elaboração de Relatório sobre a 

COM(2022)548- COMUNICAÇÃO DA COMISSÃO AO PARLAMENTO EUROPEU, 

AO CONSELHO, AO COMITÉ ECONÓMICO E SOCIAL EUROPEU E AO COMITÉ 

DAS REGIÕES- Programa de trabalho da Comissão 2023- Uma União firme e unida 

(a remeter à CAE até 20 de janeiro de 2023); Deputado Relator: GP PS 

 

O GPPS indicou a Deputada Ana Isabel Santos para elaborar o Relatório sobre a 

COM(2022)548. 

 

3. Deliberação sobre a admissão e eventual designação de relator para as seguintes 

petições:  

 

• Petição n.º 70/XV/1.ª - «Pela criação do circuito especial farmacêutico de 

cedência de antibióticos orais em unidose como forma de prevenção das 

resistências aos antibióticos», 6 assinaturas, (Deputado Relator: PS) 

 

A Petição foi admitida por unanimidade, tendo o GP do PS indicado a Deputada Lúcia 

Araújo como Deputada Relatora. 

 

• Petição n.º 79/XV/1.ª- «Petição para a Organização de um Referendo sobre a 

Adesão de Portugal ao Tratado Pandémico da OMS», 7.450 assinaturas 

(Deputado Relator: PSD) 

 

A Petição foi admitida por unanimidade, tendo o GP do PSD dado nota que indicará 

posteriormente o/a Deputado/a Relator/a. 

 

• Petição n.º 85/XV/1.ª - «Pelo acesso aos sistemas híbridos de perfusão 

subcutânea contínua de insulina (bombas de insulina) e pela qualidade de vida 

das pessoas com diabetes tipo 1 em Portugal», 24.088 assinaturas (Deputado 

Relator: PS) 

 

A Petição foi admitida por unanimidade, tendo o GP do PS indicado a Deputada 

Susana Correia como Deputada Relatora. 
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• Petição n.º 87/XV/1.ª - «Comparticipação da dieta completa em pó Modulen IBD 

para doentes/pacientes com doença de Crohn», 10.510 assinaturas (Deputado 

Relator: PSD) 

 

A Petição foi admitida por unanimidade, tendo o GP do PSD indicado a Deputada 

Sónia Ramos como Deputada Relatora. 

 

4. Apresentação e votação do relatório das seguintes petições 

• Petição n.º 35/XV/1.ª- «Combater o Crescimento e o Impacto Crescente das Novas 

Substâncias Psicoactivas em Portugal» 

Deputado Relator: Miguel dos Santos Rodrigues (PS); 

• Petição n.º 42/XV/1.ª- «Pela inclusão do manipulado do Brometo de Piridostigmina 

na lista de medicamentos manipulados comparticipados» 

Deputada Relatora: Sofia Andrade (PS); 

 

Este ponto foi adiado a requerimento do GP do PS. 

 

5. Discussão e votação do Requerimento apresentado pelo CH para audição udo 

Bastonário da Ordem dos Médicos, do Bastonário da Ordem dos Farmacêuticos, 

do Presidente da Associação Nacional de Farmácias e do Grupo de Trabalho para 

a Indisponibilidade do Medicamento do INFARMED, sobre a rutura de 

medicamentos 

 

O Deputado Pedro Frazão (CH) apresentou o requerimento sublinhando a importância 

do esclarecimento sobre as reais consequências para os doentes da rutura continuada 

de medicamentos, principalmente dos fármacos sem substituto equivalente. O 

Deputado Luís Soares (PS) disse que o PS irá votar a favor do requerimento ora 

apresentado. 

 

Submetido à votação, o Requerimento foi aprovado por maioria, com a abstenção do 

PCP. 

 

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalhePeticao.aspx?BID=13821
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalhePeticao.aspx?BID=13775
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6. Discussão e votação do Requerimento apresentado pelo PSD para audição da 

Presidente do Conselho de Administração da Entidade Reguladora da Saúde 

(ERS), sobre o «Balanço geral dos seis anos de mandato da Presidente da ERS» 

 

O Deputado Rui Cristina (PSD) apresentou o requerimento, dizendo que se revela de 

maior importância a Comissão de Saúde ouvir a ainda Presidente da ERS para que se 

possa fazer o balanço de seis anos.  

O Deputado Luís Soares (PS) deu nota que a lei determina, de forma clara, a altura em 

que as entidades reguladoras prestam contas ao Parlamento (relatórios de atividades 

de contas) e por essa razão o PS considera inútil esta audição. 

O Deputado Rui Cristina (PSD) referiu que o PSD não considera inútil que seja feito o 

balanço dos últimos 6 anos, pois nada há nada a esconder e existe um dever de 

transparência. 

 

Submetido à votação, o Requerimento foi rejeitado com o voto contra do PS e com os 

votos favoráveis dos restantes grupos parlamentares. 

 

7. Discussão e votação do Requerimento apresentado pelo PSD para audição urgente 

da Associação Oncológica do Algarve, do Movimento em Defesa dos Doentes com 

Cancro do Algarve, da Entidade Reguladora da Saúde e do Conselho de 

Administração do Centro Hospitalar Universitário do Algarve, sobre «a deslocação 

dos doentes para Sevilha, a fim de aí receberem cuidados de radiocirurgia» 

 

O Deputado Rui Cristina (PSD) apresentou o requerimento tendo expressado a 

preocupação do PSD com o alarme social que se instalou no Algarve, devido ao anúncio 

do Centro Hospitalar Universitário do Algarve de que os doentes oncológicos residentes 

naquela região de Portugal vão ter de se deslocar a Espanha (Sevilha), a fim de 

realizarem radiocirurgia. Considerou esta situação inaceitável e sublinhou a 

necessidade do CHUA prestar todos os esclarecimentos sobre esta situação, bem como 

esclarecer como pretende garantir que os direitos dos doentes oncológicos voltem a ser 

novamente salvaguardados. 

O Deputado Jorge Botelho (PS) deu nota que o PS vai viabilizar estas audições, pois é 

considera importante esclarecer estas questões para o bem da saúde do Algarve. 
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O Deputado João Dias (PCP) manifesta a concordância ao requerimento apresentado 

e expressou que o PCP tem esta preocupação há muito tempo, pois o critério do preço 

mais baixo é um constrangimento a muitos utentes do SNS e muitas vezes não é o 

melhor critério de adjudicação. 

 

Submetido à votação, o Requerimento foi aprovado por unanimidade 

 

8. Discussão e votação do Requerimento apresentado pelo BE para a «Entrega 

imediata à Assembleia da República do documento técnico elaborado pela 

Comissão de Acompanhamento de Resposta em Urgência de Ginecologia, 

Obstetrícia e Bloco de Parto» 

 

A Deputada Catarina Martins (BE) apresentou o requerimento, tendo começado por 

fazer a cronologia de acontecimentos: a constituição da Comissão em junho de 2022, 

as afirmações do seu Coordenador, no dia 15 de setembro de 2022, dizendo que existia 

já um relatório elaborado e pronto. A Deputada expressou a estranheza porquanto 

desde então nada mais se soube sobre esse relatório e, entretanto, circulam notícias 

como a cobrança de taxas moderadoras às mulheres grávidas. Afirmou que o Governo 

diz que existe apenas uma versão preliminar e que, por isso, não a entrega à Assembleia 

da República. Termina dizendo que é imperiosa a entrega imediata à AR do mencionado 

documento técnico. 

O Deputado Pedro Frazão (CH) subscreveu o que foi dito pela Deputada Catarina 

Martins e reitera a necessidade do aludido relatório ser entregue à AR. Referiu ainda 

que, tendo em consideração as notícias que circulam, não sabe como vai o Governo 

pedir à ERS o fecho de unidades privadas. 

A Deputada Joana Cordeiro (IL) fez também um resumo dos acontecimentos, tendo 

referido que a Comissão de Saúde pediu este relatório ao Governo, que na última 

audição foi dito pelo Ministro da Saúde que foi acordado com o Presidente da Comissão 

que o relatório seria enviado depois do relatório definitivo, tendo perguntado se foi 

pedido novamente o relatório. 

O Deputado Luís Soares (PS) referiu que o documento é um documento preliminar e 

que é necessário dar tempo. 
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O Deputado Rui Cristina (PSD) disse que há dois meses o PS deu entrada de um 

requerimento oral para entrega do relatório. Referiu, por isso, que não se entende a 

alteração de opinião do PS e sublinhou que é preciso que a AR tenha acesso a esse 

documento, mesmo que seja preliminar.  

O Vice-Presidente deu nota que não esteve na reunião de mesa e coordenadores e que 

é necessário rever-se o modelo de funcionamento dos trabalhos. 

 

Submetido à votação, o requerimento foi rejeitado com o voto contra do PS e com os 

votos favoráveis dos restantes grupos parlamentares. 

A Deputada Joana Cordeiro (IL) voltou a sublinhar que tinha ficado acordado que a 

Comissão iria voltar a pedir o documento. 

 

9. O Outros Assuntos 

 

O Vice-Presidente informou que o Projeto de Resolução n.º 10/XV/1.ª (PAN) - 

«Recomenda ao Governo que ponha fim à discriminação de pessoas trans nos rastreios 

oncológicos para o cancro de mama, colorretal e de colo do útero» baixou na 

especialidade à Comissão de Saúde. Atendendo ao prazo para a discussão e votação 

na especialidade ser de 60 dias, nos termos do artigo 150.º, n.º 2 do RAR, o Vice-

Presidente propôs o prazo de 30 dias para apresentação de propostas de alteração, 

tendo todos os grupos parlamentares concordado. 

 

O Vice-Presidente deu nota que o Grupo de Trabalho - Saúde Mental ainda não tem 

indicação dos membros que o constituirão por parte do PSD, BE e PCP e que falta ainda 

o GP PS indicar o Deputado/a Coordenador/a. 

O GP PS indicou a Deputada Susana Correia como coordenadora do grupo de trabalho.  

A Deputada Joana Cordeiro (IL) lembrou que ficou acordado que integrariam também 

deputados da 1.ª Comissão. 

 

O Vice-Presidente lembrou, ainda, que se aguarda a indicação dos Deputados que farão 

parte da Subcomissão - Saúde Global. O GP do PS indicará o Presidente e mais dois 

Deputados, o GP do PSD indicará dois Deputados e os GP do CH, IL, PCP e BE 

indicarão um Deputado cada.  
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A Deputada Helga Coreia (PSD) referiu que é possível e desejável a indicação de 

Deputados Suplentes. 

 

O Vice-Presidente informou a Comissão que, enquanto vice-presidente da Comissão de 

Saúde, esteve num evento organizado pela Escola Nacional de Saúde Pública sobre as 

relações com as associações de doentes e no XVII Congresso Nacional da Pessoa com 

Esclerose Múltipla de 2022 da Sociedade Portuguesa de Esclerose Múltipla e informou 

que a SPEM convidou a Comissão de Saúde para visitar a sua sede nacional em Lisboa  

 

O Vice-Presidente apelou à participação mais ativa da Comissão de Saúde neste tipo 

de eventos e referiu que considera importante que todo o expediente seja distribuído 

por todos os Deputados da Comissão, para evitar a falta de resposta da Comissão que 

lhe foi manifestada por algumas entidades. 

 

Por fim, considerou que, quanto ao funcionamento da Comissão, é necessário afinar 

métodos de trabalho. 

 

A reunião foi encerrada às 13:02 horas, dela se tendo lavrado a presente ata, a qual, 

depois de lida e aprovada, será devidamente assinada. 

 

Palácio de São Bento, 7 dezembro 2022. 

 

 

O PRESIDENTE  

 

 

 

(ANTÓNIO MALÓ DE ABREU)  
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Folha de Presenças 

Estiveram presentes nesta reunião os seguintes Senhores Deputados: 

 

 Ana Isabel Santos (PS) 

 Anabela Rodrigues (PS) 

 Eduardo Oliveira (PS) 

 Irene Costa (PS) 

 Jorge Seguro Sanches (PS) 

 Luís Soares (PS) 

 Maria Antónia De Almeida Santos (PS) 

 Miguel Dos Santos Rodrigues (PS) 

 Paulo Marques (PS) 

 Susana Correia (PS) 

 Cláudia Bento (PSD) 

 Fátima Ramos (PSD) 

 Fernanda Velez (PSD) 

 Guilherme Almeida (PSD) 

 Pedro Melo Lopes (PSD) 

 Ricardo Baptista Leite (PSD) 

 Rui Cristina (PSD) 

 Pedro Dos Santos Frazão (CH) 

 Joana Cordeiro (IL) 

 João Dias (PCP) 

 Catarina Martins (BE) 

 António Monteirinho (PS) 

 Berta Nunes (PS) 

 Jorge Botelho (PS) 

 Jorge Gabriel Martins (PS) 

 Lúcia Araújo Da Silva (PS) 

 Patrícia Faro (PS) 

 Sara Velez (PS) 

 Helga Correia (PSD) 

 Inês Barroso (PSD) 
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Faltaram os seguintes Senhores Deputados: 

 

 Sofia Andrade (PS) 

 

 

 

Estiveram ausentes em Trabalho Parlamentar os seguintes Senhores Deputados: 

 

 Joana Lima (PS) 

 António Maló De Abreu (PSD) 

 


